

Punto Final, Santiago de Chile, Año II, N° 38, 2^a quincena de septiembre de 1967. 119

Análisis

El retorno al marxismo

MARTA Harnecker, psicóloga, egresada de la Universidad Católica de Santiago, viajó en septiembre de 1963 a Francia, becada por el gobierno francés. Allí conoció las obras del filósofo marxista Louis Althusser que la introducen en el estudio serio y descriptivo del marxismo. Desde hace ya más de dos años trabaja en este terreno orientada directamente por el filósofo francés. Acaba de llegar a Chile traducido y con una introducción de Marta Harnecker, el libro "La revolución teórica de Marx" (titulado en frances: "Pour Marx"), editado por Siglo XXI, México.

El nombre de Althusser ha llegado a A. L. muy ligado al de Régis Debray. ¿Qué sabe U. de las relaciones entre ese pensador y Régis?

"Althusser es el filósofo marxista más riguroso y de mayor prestigio actualmente en Francia. Es secretario y profesor de filosofía de la Escuela Normal Superior de Hombres, plástico educacional que los formó a la mayor parte de los grandes pensadores y científicos franceses. Régis, alumno de esa Escuela, seguirá sus cursos y seminarios con gran interés. Siente una gran admiración por él. En 1964 cuando lo conocí, me dijo: los dos más grandes pensadores de la Izquierda francesa son Zaretz y Althusser. Fue este último quien lo impulsó a escribir sobre su larga experiencia en A. L.

Pero su relación no se tradujo a la de admirador admirado, ya más lejos, eran muy amigos. Al llegar a Cuba como profesor de filosofía, Régis hace una verdadera campaña de difusión de sus obras. No cabe duda que Althusser es el filósofo marxista más apreciado actualmente en ese país.

En cambio, a pesar de esta relación tan estrecha que une a maestro y discípulo, no creo que Régis emplee en sus obras, especialmente en la última "La Revolución en la Revolución?", el rigor de análisis de su maestro. No sería extraño que Althusser considerara insuficientemente demostradas las tesis fundamentales de ese libro debido a que, preventivamente, no se ha hecho un análisis histórico y socio-económico de las contradicciones ca. A. L. que justifiquen dichas afirmaciones".

Podría decirse que Althusser es el filósofo de mayor prestigio actualmente en Francia?

No puede negarse que la importancia y laiedad de las reflexiones de este pensador lo han situado en el centro del debate filosófico en Francia. Publicaciones como "Le Nouvel Observateur" y "La Quinzaine"; revistas como *Les Temps Modernes* y *Esprit* le dedican artículos y numeros especiales; la "Nouvelle Critique" inicia una polémica partiendo de su artículo Marxismo y Humanismo, en la que participan más de nueve filósofos marxistas franceses. En las cátedras universitarias (Goldmann, Lefebvre, Vilas, etc.), se discuten sus ideas. Esta polémica ha pasado del campo filosófico al campo político, al interior del partido comunista francés. Desgraciadamente, este debate ha permanecido hasta aquí,

salvo algunas excepciones importantes, en parte estéril, debido a las grandes resistencias ideológicas que sus tesis han encontrado. Es necesario agregar que muchos de los que han intervenido no han calificado seriamente sus libros, por lo demás difíciles, y debido a ello han formulado críticas superficiales que no resisten un examen más profundo.

Por otra parte, sus obras ejercen cierto influjo a varios idiomas: español, inglés, alemán, italiano, griego, árabe, etc. En A. L. ha sido éste la primera en difundirlas. En Francia, su pensamiento ha sido recibido con entusiasmo por los estudiantes latinoamericanos de izquierda; muchos de ellos, como es mi caso, han llegado al marxismo a través de sus obras".

¿Cuál considera U. que es el aporte fundamental de Althusser?

"Considero que la obra de Althusser es uno de los estudios más serios que se han realizado del iniciador del marxismo y de las estructuras teóricas que se han inspirado en su obra. Nos rechaza a Marx en todo su vigor. Al hombre que dio origen al hecho más trascendental de los últimos tiempos: el desplazamiento de la clase obrera que rompe sus cárceles y capta la vida. Al fin, a construir el socialismo. Al Marx revolucionario, destructor de mitos y de verdades impuestas, cuyo dogma es un anti-dogma: el análisis objetivo, científico de la realidad que permite romper las apariencias para llegar a comprender el mecanismo que la explica y que explicándola hace posible su transformación.

Las reflexiones de Althusser se centran en problemas filosóficosenciales al marxismo y haciéndolo más preciso, instrumentos teóricos nuevos y fundamentales. El autor nos conduce a dejar de lado los marxismos clásicos que en su carácter pedagógico, bien o mal intencionados, presentan el marxismo en forma simplificada y dogmática dando origen a la mayor parte de los males extendidos que existen, no solo entre sus adversarios sino entre sus propios adeptos. Las citas célebres ya no son suficientes, es necesario realizar una lectura crítica a partir de las fuentes mismas. Volver a Marx es la única forma de combatir el marxismo "religioso", aquél que se impone como un dogma y se creé poderoso de toda la verdad".

¿Por qué volver a Marx? ¿Acaso en el transcurso de un siglo no ha sido separado su pensamiento?

"Citaré aquí al mismo Althusser (1): "Bastaría que se necesitara una revolución para que el mundo 'cambiase de signo'. Pero después de la revolución es necesario realizar una larga y dura, en lo político y en lo ideológico, para establecer, consolidar y hacer triunfar la nueva sociedad. Obriga lo mismo en el mundo del pensamiento. Después de una revolución teórica es necesario, todavía, una lucha extremadamente larga y dura en lo teórico y lo ideológico para establecer, hacer crecer y hacer triunfar el nuevo pensamiento, sobre todo si se trata de un pensamiento que funda una nueva ideología y una nueva práctica política. An-

(1) "Sur le travail théorique. Difficultés et ressources". La Pensée N° 102, abril 1967, p. 12.

El retorno al marxismo [artículo] S.T.V.

Libros y documentos

AUTORÍA

Harnecker, Marta

FECHA DE PUBLICACIÓN

1967

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El retorno al marxismo [artículo] S.T.V. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)